I reseñas de eventos I



Facultad de Arqutectura y Urbanismo. Universidad Central de Venezuela. Ciudad Universitaria

Caracas Workshop 2009 Una convocatoria internacional a pensar y proponer soluciones con y para las comunidades de barrio caraqueñas

Teolinda Bolívar/Guillermo Barrios

Del 13 al 24 de abril de este año tuvo lugar en la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Central de Venezuela el Caracas Workshop 2009. La Escuela de Arquitectura Carlos Raúl Villanueva, EACRV, fue la anfitriona de este evento internacional organizado a partir de una invitación de Marc Bourdier, profesor de la Escuela Nacional Superior de Arquitectura Paris-La Villette, a unirnos a otras escuelas de arquitectura que, en el marco del Programa de Cooperación Francia-Mercosur, vienen realizando talleres anuales desde el año 2006 para reflexionar en conjunto y producir conocimiento en torno a las realidades metropolitanas contemporáneas en Europa y América Latina y sobre cómo un nuevo ejercicio responsable de la arquitectura puede contribuir a la solución de sus problemas. En esta primera participación venezolana propusimos abocarnos al abordaje creativo e innovador desde la academia a problemas específicos de diferentes comunidades de vivienda autoproducida en Caracas y sus alrededores. Con base en la experiencia del Centro Ciudades de la Gente, y de manera muy intensa y comprometida, un equipo de trabajo de profesores y estudiantes de diferentes sectores de la EACRV organizó el evento en todas sus implicaciones conceptuales y logísticas.

Aunque las delegaciones invitadas de universidades de Brasil, Uruguay y Argentina no pudieron concretar su participación, el encuentro se llevó a cabo como un proyecto binacional, de acuerdo al programa y a la metodología establecida. Desde su misma concepción, el taller se definió como una oportunidad de confluencia de miradas desde la academia con representantes de la comunidad de los diversos lugares objeto de estudio y funcionarios públicos encargados de la gestión urbana. Esa fue la inmediata concepción: la de establecer un frente común de trabajo que incluyera todos los actores involucrados en cada uno de los casos de estudio para lograr un acercamiento fresco, sin preconcepciones, que se planteara aprovechar el conocimiento que por muchos años se ha venido produciendo sobre la realidad de los barrios caraqueños en nuestra facultad. Desde un primer momento, el Caracas Workshop se asomó como una posibilidad de abordaje de este tema con la conciencia de que gran parte de la problemática que confronta hoy la ciudad tiene que ver precisamente con el tremendo desfase entre, por una parte, la complejidad de los

I reseñas de eventos I





problemas y las aspiraciones de los habitantes del barrio y, por otra, la estructura y los puntos de vista cosificados de nuestras instituciones y sus políticas. El taller se instaló con la convicción de que se hace inaplazable una renovación de la forma de pensar y pensarse las comunidades y de las estrategias para mejorar las condiciones materiales de vida, el hábitat en que se desenvuelve hoy la gran mayoría de la población de ciudades como la nuestra.

Contando con el acopio organizado de material documental, bibliográfico y planimétrico y su puesta a disposición en línea mediante un dinámico blog (ccsworkshop2009. blogspot.com), los estudiantes y profesores venezolanos y franceses participantes se organizaron en grupos de trabajo de acuerdo a los diferentes casos objetos de estudio. Éstos fueron seleccionados por los coordinadores del evento entre diferentes barrios nuevos y viejos en las colinas circundantes del Área Metropolitana de Caracas. De acuerdo a criterios de multiplicidad de determinantes, tanto de implantación como de consolidación y composición social, se seleccionaron cinco comunidades:

- 1. Un barrio "consolidado" en las colinas de la inmediata periferia de Caracas: el Barrio Los Manantiales, en el sector Hoyo de la Puerta.
- 2. Un barrio en proceso de formación en una de las áreas de las colinas circundantes: Barrio La Estrella Bolivariana, en un sector próximo al recorrido de un gasoducto en la Parroquia La Vega.
- 3. Un barrio en el Litoral Central, frente al mar, conocido como Punta de Mulatos, el cual sufrió un proceso de transformación a partir del deslave en diciembre de 1999.
- 4. Un barrio cercano al Río Guaire, en una de las quebradas principales de éste, llamado Barrio Quebrada Anauco, situado en una zona céntrica de la ciudad de Caracas.
- 5. El tradicional Barrio Marín, en la Parroquia de San Agustín, actualmente en proceso de intervención en su estructura física, con la construcción y puesta en funcionamiento del metrocable.

Además de información precisa sobre cada uno de estos casos, los participantes contaron con un extenso programa de conferencias que apoyaron la contextualización teórica e histórica del abordaje esperado. Los equipos de trabajo se conformaron de cinco o seis estudiantes, profesores anfitriones y los habitantes de barrios que se incorporaron activamente. Es importante señalar que, desde el mismo comienzo, se sumaron al Taller estudiantes de arquitectura de la Universidad Simón Bolívar y de la

I reseñas de eventos I









Universidad Bolivariana, así como estudiantes de la escuela de Sociología de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, Faces, de la UCV, lo cual le añadió gran valor a la experiencia, en su buscado carácter interdisciplinario y plural. Los equipos trabajaron intensamente, tanto cada uno por su parte como en plenaria, con el objetivo común de buscar formas de abordar la realidad y encontrar soluciones creativas y factibles a las carencias de los asentamientos urbanos autoproducidos. Con el objeto de apoyar la constante representación de las comunidades seleccionadas que participaron desde el principio hasta el final del Taller, se contó con la entusiasta participación de la Red Solidaria de Comunidades Autónomas (RedSCA)¹. Sus miembros, durante el desarrollo del Workshop 2009, acompañaron a los equipos de trabajo en las diferentes actividades, tanto las visitas de campo, como las conferencias y trabajos de taller en el remozado Taller Galia de la FAU-UCV. En lo referente a los funcionarios municipales del área metropolitana, además del apoyo financiero que se logró por parte de la Alcaldía Metropolitana y la Alcaldía de Baruta —así como de la Gobernación del estado Miranda, a través de su Instituto de Vivienda y Hábitat— su participación efectiva en la toma de decisiones en cuanto a la construcción de propuestas, fue más limitada. A este respecto está planteado hacer llegar a estas instancias, a través de los habitantes organizados en consejos comunales, los resultados y propuestas del evento.

En definitiva, aunque una evaluación rigurosa del desarrollo y resultados del Caracas Workshop 2009 es tarea que está en proceso, es posible anotar algunos logros alcanzados:

- El encuentro académico entre estudiantes y profesores de Francia y Venezuela ha sido una experiencia exitosa y esperanzadora. El trabajo conjunto e intenso sobre casos de barrios autoproducidos, desarrollado durante dos semanas continuas; permitió compartir y generar resultados potenciados por la inteligencia colectiva. Una aventura docente y académica donde el intercambio de saberes se ha puesto en práctica, logrando un resultado que sobrepasó las expectativas de todos quienes con gran entusiasmo y compromiso se integraron al evento.
- La UCV, a través de la Escuela de Arquitectura Carlos Raúl Villanueva, fue capaz de compensar con el entusiasmo y el compromiso de su colectivo la falta de un apoyo financiero cónsono con la magnitud de la empresa propuesta. Demostró su capacidad de organizarse adecuadamente para atender este tipo de proyectos, con base en sus recursos ordinarios y la asistencia financiera limitada por parte de instancias municipales y estatales, a las cuales asociamos en los propósitos del taller.

- El Taller puso en juego la capacidad de nuestra Escuela para el abordaje de problemas complejos, como es el referido al tratamiento de los territorios urbanos autoproducidos, mediante la adecuada configuración de equipos de sus estudiantes y profesores en alianza con los de otras escuelas de arquitectura venezolanas y extranjeras. Es necesario destacar el alto rendimiento de estos equipos integrados y la calidad de las propuestas. A pesar de la multiplicidad de variables que intervienen en su concepción, la creatividad de éstas se acompaña en todos los casos con la consideración de su factibilidad, su carácter de propuestas de posible realización.
- Es alentador comprobar que un pequeño grupo de estudiantes apoyado tanto por profesores comprometidos como por autoridades claras en la misión de nuestra universidad, puede dar un excelente resultado colectivo que indudablemente supera los aportes individuales. El Workshop puso de relieve una vez más la extraordinaria fortaleza y el rendimiento del trabajo en equipo para atender desafíos de los procesos de enseñanza-aprendizaje de la arquitectura contemporánea.
- La experiencia cumplida, referida a la habilitación de los barrios autoproducidos, demostró que la participación de la comunidad académica de la arquitectura, con nuevos compromisos y en el comando del instrumental adecuado —conjuntamente con los habitantes involucrados y otros agentes sociales, como los funcionarios de los gobiernos locales— puede ejercer un importante liderazgo en el logro de mejores condiciones de vida para las comunidades de barrio.

El Caracas Workshop 2009, como experiencia docente, de integración interuniversitaria, de acercamiento humano y de compromiso con la ciudad y sus habitantes, cumplió sus objetivos. Al cabo de esta fructífera travesía podemos contar no sólo con propuestas frescas y creativas para cinco barrios de Caracas y sus alrededores, sino con un mayor conocimiento acumulado por parte de nuestra comunidad académica. Propuestas y saberes que sin duda responden a una nueva concepción del ejercicio del arquitecto que trasciende el clásico rol de proveedor de soluciones y avanza hacia el de facilitador de situaciones de cambio. Un arquitecto que reconoce como indispensable y estimula la participación colectiva como protagonista en la conquista de una mejor calidad material de vida para las comunidades y la inclusión social efectiva.

Nota

1 Red creada en 1996 la cual reúne habitantes de diversas comunidades capitalinas y algunos profesores de la FAU-UCV. En sus años de trabajo ha impulsado el diálogo e intercambio de saberes con miras a encontrar soluciones adecuadas a la multiplicidad de problemas existentes en sus comunidades.